
Una jornada marcada por la emoción,
el silencio y la fe se vivió ayer en la Basíli-
ca de San Pedro, en el último de los tres
días de velorio del Papa Francisco. De
manera excepcional, el recinto estuvo

abierto la medianoche local para que
miles de fieles, peregrinos y autoridades
eclesiásticas del mundo entero pudieran
presentar sus respetos al Pontífice ar-
gentino, fallecido el lunes. En total, fue-
ron más de 250 mil personas las que,
según el Vaticano, pudieron despedirse en

esa instancia del Santo Padre.
“Estamos muy agradecidos de haber

podido ver al Papa, de haber estado en
Roma. Creo que él apoyó mucho a los
jóvenes y nos motivó con frases que nos
ayudaron a vivir mejor nuestra fe”, cuen-
ta Juan Pablo Casanova, joven integrante
del movimiento Regnum Christi. “Esta
experiencia nos permitió conocer más
profundamente la comunidad cristiana.
Fue algo muy bonito, que nos ayuda a
crecer espiritualmente”.

Para Teresita Miranda, también de
Regnum Christi, el momento fue profun-
damente significativo: “Fue una experien-
cia muy linda, emocionante y buena para
vivir mi fe. El Papa me hizo reflexionar
mucho sobre la humildad y la sencillez con
la que vivió su ministerio. Su cercanía nos
marcó a todos”. Agrega que “su persona-
lidad me ayudó a comprender mejor el
mensaje de Jesús. Nos enseñó una Iglesia
más humana y una fe que se construye
con acciones”.

María de los Ángeles (28) viajó desde
Viña del Mar con sus amigas y asegura
que la experiencia ha sido “inolvidable”.
“Viajé específicamente para estar aquí.
Poder rendirle mis respetos fue algo muy
emocionante. Estuve acompañada por
cuatro amigas y sentimos un ambiente de
armonía y respeto, con personas muy
conmovidas”, dice. 

Matías Guzmán, otro joven chileno que
ayer estaba en Roma, destaca el impacto
que las palabras del Papa tuvieron en su
vida: “Frases como ‘hagan lío, no se dejen
excluir’, marcaron profundamente mi
camino cristiano. Me enseñaron a no
quedarme callado y a vivir mi fe con
convicción”.

Monseñor Chomali:
“Ambiente de fraternidad”

arzobispo de Santiago, Fernando
Chomali, detalló que se vivió un ambiente
espiritual el jueves y ayer. “Ha sido muy

impresionante ver, palpar la universalidad
de la Iglesia. Me ha impresionado la
cantidad de jóvenes, adultos, ancianos,
niños que hicieron filas por horas para
poder saludar al Santo Padre, que está en
un féretro de madera en el suelo”, dijo el
cardenal. “Hay un ambiente de comunión,
de fraternidad que valoro mucho”.

“Su cercanía nos marcó a todos”: Jóvenes chilenos despiden al Pontífice en Roma

“EMOCIONANTE”.— Así describen los jóvenes del movimiento Regnum Christi la expe-
riencia de despedirse del Papa desde la Basílica de San Pedro. 
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PRESENCIA CHILENA.— Miles de jóve-
nes ya estaban en Roma por el Jubileo. 
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El Salón Cardenal Juan Fran-
cisco Fresno estuvo lleno desde
temprano, con la presencia de
autoridades eclesiásticas, acadé-
micas, funcionarios y estudian-
tes que se reunieron ayer para
dar inicio oficial al año académi-
co de la Pontificia Universidad
Católica. La jornada comenzó a
las 9:00 horas con una misa cele-
brada por el obispo auxiliar de
Santiago y presidente del Área
de Educación de la Conferencia
Episcopal, monseñor Alberto
Lorenzelli.

Durante la ceremonia, el rec-
tor Juan Carlos de la Llera ofre-
ció un discurso centrado en la
analogía de que dirigir un plan-
tel de enseñanza superior se ase-
mejaba a ser el director de una
gran orquesta. La reflexión sur-
gió, contó en la instancia, a partir
de su experiencia al presenciar

días atrás el concierto de “La
Creación”, de Joseph Haydn, in-
terpretado en ese mismo espacio
por integrantes del Instituto de
Música UC. 

“Hoy enfrentamos nuevos de-
safíos: tecnologías, cambios en la
forma de educar, tensiones socia-
les. Y un clima donde parece más
seguro callar que hablar. El fenó-
meno de la cancelación ha insta-
lado el temor a decir lo que se
piensa”, planteó el ingeniero, ha-
ciendo hincapié en que “cancelar
al otro es cancelar su sonido. Y esa

lógica no tiene lugar en la univer-
sidad. Aquí, todas las notas deben
poder tocarse y escucharse”.

Durante los 27 minutos de su
discurso, el rector recordó ade-
más la visita del Papa Francisco a
la universidad en 2018: dijo que
el Sumo Pontífice “no venía a
dar instrucciones, venía a recor-
darnos que una universidad co-
mo la nuestra no existe para sí
misma, sino para ofrecer un ser-
vicio al país”.

De la Llera aludió al interés de
su gestión por resaltar el trabajo

de la UC de forma externa: “La
universidad no está solo para fi-
gurar en rankings, sino para que
el conocimiento que aquí se cul-
tiva llegue a la sociedad, la cues-
tione, inspire y movilice”.

Asimismo, hizo referencia al
tenis, deporte que practica des-
de hace años, como analogía so-
bre sus funciones: “Una estrate-
gia clara no garantiza el resulta-
do. Es como en el tenis: importa
mucho la capacidad de adaptar-
se. Se puede haber entrenado
bien, se puede tener muy buenos
golpes, pero al entrar a la cancha
todo cambia”.

“Por mucho tiempo
han callado”

Jean Bertrand Joublan, presi-
dente de la federación estudian-
til FEUC, abogó por que el rector
tenga en cuenta “la preservación
de un espacio, como él dice, en

donde se cultive la razón y la
búsqueda de la verdad princi-
palmente, y donde mañana los
estudiantes de la Universidad
Católica puedan aportar positi-
vamente en el país”.

Con respecto a la cultura de la
“funa” a la que hizo referencia
De la Llera en su discurso, el
alumno comentó que “hoy hay
personas que por mucho tiempo
han callado lo que piensan, por
los costos que podría traer esta
acción. El rector De la Llera en-
frenta esto con la franqueza y

determinación para propiciar
un espacio de diálogo y discu-
sión donde puedan caber todas
las notas que dice él”.

La ceremonia incluyó tam-
bién la entrega de reconocimien-
tos a miembros de la comunidad
universitaria. Se distinguió a es-
tudiantes, académicos, funcio-
narios administrativos y artistas
que han contribuido de forma
destacada. 

Finalmente, posterior a ento-
nar el himno de la UC, el evento
concluyó cerca de las 11:40 horas.

“Cancelar al otro es cancelar su sonido”, subrayó

Inauguración del año académico
UC: Rector abordó desafíos actuales,
como la cultura de la “cancelación”

El presidente de la FEUC, Jean Bertrand Joublan, sostuvo que muchas personas han
callado por miedo a represalias y destacó la importancia de abrir espacios de diálogo.
MACARENA CERDA M.

DISCURSO.— Durante 27 minutos, el rector se dirigió a la audiencia para
abordar los retos en la vida universitaria.
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tecnologías, cambios en la forma de educar,
tensiones sociales. Y un clima donde parece más
seguro callar que hablar”.
........................................................................................................................................

JUAN CARLOS DE LA LLERA
RECTOR UC

En julio de 2019, monseñor
Alberto Lorenzelli aterrizó en
Santiago: había sido nombrado
por el Papa Francisco como obis-
po auxiliar de Santiago, mien-
tras el episcopado chileno vivía
las consecuencias de la crisis por
los abusos sexuales por parte de
miembros del clero.

Hasta entonces, el prelado íta-
lo-argentino se desempeñaba en
el Vaticano como director de la
Comunidad Salesiana. Tras su
designación, en un contexto de-
licado, consolidó su estrecho
vínculo con el Sumo Pontífice,
cuyos funerales serán hoy en la
Santa Sede.

En conversación con “El Mer-
curio”, tras presidir ayer la misa
en la ceremonia de inauguración
del año académico de la U. Cató-
lica, el también presidente del
Área de Educación de la Confe-
rencia Episcopal dice sentir este
momento con un particular do-
lor “por el tipo de relación que
yo tenía con el Papa”.

—¿Cómo vive esta semana tan
especial?

“Se vive como quien pierde a
un padre. Lo siente la Iglesia en
general, pero por los contactos
personales con él, lo siento pro-
fundamente y tengo que decir
que estoy conmovido y muy
emocionado por esta partida”. 

—¿Cuándo surge su cercanía
con el Papa?

“En el momento en que me pi-
de ponerme a disposición de la
Iglesia de Santiago. No fue un
diálogo rápido y fluido porque
le expresé mis aprensiones y mi
deseo de no estar ocupando car-
gos. Pero él insistió, con palabras
muy cariñosas, diciéndome: ‘Te
lo pido no tanto como un favor

personal, sino por el bien de la
Iglesia, esa Iglesia que tú amas
como si fuera tu madre’”.

Lorenzelli (71 años) recuerda
que “desde ese momento, los
contactos se hicieron más fre-
cuentes y muchas veces cuando
yo llegaba a Roma, él mismo me
escribía una tarjetita diciendo:
‘Un pajarito me dijo que estás
por Roma, espero que me vengas
a visitar’. Siempre me de-
mostró esa cercanía
con mucho cariño,
también con al-
gunas llamadas
telefónicas”.

—¿Es cierto
q u e h a s t a
compartían fa-
natismo por el
mismo equipo
de fútbol?

“Así es, el
m i s m o

equipo de fútbol (San Lorenzo
de Almagro). Yo también soy
ítalo-argentino, así que tenía-
mos tantas cosas en común. Él
tenía también varios conoci-
mientos de la presencia de mis
padres en Argentina, y esa fue
una de las cosas que me fue co-
mentando en el momento en que
me pidió llegar aquí a Santiago”.

Hoy se realiza la Misa
de Exequias

Desde las 10:00 horas
de hoy, la Catedral Me-
tropolitana será esce-
nario de la Misa de
Exequias del Papa
Francisco, paralelo a
los ritos fúnebres que
se realizan en el Vati-

cano para despedir
al Santo Padre.

La celebración
eucarística en

En ese sentido, añade que “el
legado que nos diría el Papa
Francisco en este momento en
particular es ‘dialoguen, en-
cuéntrense’, porque él siempre
generó ese mensaje fuerte en to-
das las partes del mundo a las
que fue, al igual que en Chile, de
la cultura del encuentro, y esta
cultura tiene que crecer profun-
damente, más allá de lo que uno
cree o del partido al que pertene-
ce. El encuentro siempre nos ha-
ce bien, nos hace a todos sentir-
nos más tranquilos y seguros de
que hay una realidad que de ma-
nera sinfónica quiere trabajar
por el bien del país”.

“Reconocer que
estamos en una
sociedad plural”

Ayer, en la misa que ofició en
la UC, Lorenzelli dice que buscó
enfatizar la importancia de la
transformación humana me-
diante la educación: “Fue un
momento particular al inicio del
año académico poder indicar
cuáles son algunos ejes impor-
tantes de la U. Católica, particu-
larmente que su rol no se encie-
rra solo en lo académico, en la in-
vestigación, sino que también en
preparar y formar a nuestros es-
tudiantes a ser un aporte al país
y a la sociedad”. 

El obispo también recogió va-
rios mensajes que entregó el Pa-
pa en distintas casas de estudio:
“En el fondo, siempre dice que
no hay que perder esa misión
fundamental, que es formar per-
sonas. Un diálogo profundo de
relaciones y de respeto frente a
la realidad cultural del mundo
que vivimos hoy. Hoy tenemos
que reconocer que estamos en
una sociedad plural, y a partir de
esa sociedad, cómo hacer una
sinfonía”.

Obispo auxiliar de Santiago fue nombrado por Francisco en 2019, y hoy preside la Misa de Exequias en la catedral

Monseñor Alberto Lorenzelli y su cercanía al
Papa: “Se vive como quien pierde un padre”

DIERK GOTSCHLICH El prelado recuerda su estrecha relación con el Santo Padre, por lo que asegura vivir su
partida con un especial dolor. Sobre la sociedad, lamenta que “vemos un país que está un
poco polarizado (...), con tantas problemáticas de violencia, inseguridad e incertidumbre”. 

Ceremonia.
Lorenzelli

ofició ayer la
misa en la

inauguración
del año acadé-

mico de la U.
Católica. A

sus 71
años, es

miembro
activo de la

congregación
de los Salesia-

nos de Don
Bosco.

‘‘En el legado que
el Papa nos deja, nos
invita a un diálogo, a
abrirnos más y a
escucharnos más, mas
que criticar o
descalificarnos”.

‘‘Con su cariño, su
amistad y también
confianza, me envió
aquí a Chile como
obispo auxiliar para
acompañar esta Iglesia,
a la cual él siempre le ha
expresado un particular
cariño”. 

Santiago será presidida por
monseñor Lorenzelli, quien ade-
lanta que buscará transmitir “to-
do lo que él nos dejó como Igle-
sia, fundamentalmente los men-
sajes a partir de su magisterio,
desde la exhortación apostólica
Evangelii Gaudium, en donde
nos invita fuertemente a ser una
Iglesia que expresa la alegría de
la buena noticia del Evangelio”. 

—El Papa hizo ver varias veces
las dificultades que aquejan al
mundo. ¿Cómo ve usted el esta-
do actual de la sociedad chilena?

“Vemos un país que está un
poco polarizado, y eso lo perci-
bimos todos, y con tantas pro-
blemáticas de violencia, de inse-
guridad, de incertidumbre que
se viven. Pero yo creo que, en el
legado que el Papa nos deja, nos
invita a un diálogo, a abrirnos
más y a escucharnos más, más
que criticar o descalificarnos”. 
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